

Zeitschrift:	Archivum heraldicum : internationales Bulletin = bulletin international = bollettino internazionale
Herausgeber:	Schweizerische Heraldische Gesellschaft
Band:	70 (1956)
Heft:	4
Rubrik:	Gesellschaftschroniken = Chronique des sociétés

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SCHWEIZ. — **Genealogisch-Heraldische Gesellschaft Zürich.** — *Programm* für das zweite Halbjahr 1956 (Hotel Glockenhof, Sihlstr. 31, Zürich 1) : 9. Oktober : Walter Müller, Die Müller von Goldach (St. Gallen) ; 6. November : Führung im Schweiz. Landesmuseum durch Konservator Dr. D. Schwarz, Die Wappenmalereien im Hause zum Langen Keller, und zum Loch, in Zürich ; 4. Dezember : Dr. S. Pestalozzi, St. Gallen, Aus der Frühgeschichte des Geschlechtes Pestalozzi.

GESELLSCHAFTSCHRONIKEN — CHRONIQUE DES SOCIÉTÉS

Schweizerische Heraldische Gesellschaft Société Suisse d'Héraldique

Dr. H. R. von FELS, Präsident, Goethestrasse 23, St. Gallen.



Assemblée générale à Fribourg, les 2 et 3 juin 1956.

« Stadt der hohen, weiten Brücken,
wo der Fels teilt die Natur,
Brücken, welche klug verbinden
Menschen, Sprachen und Kultur. »

P. PLAZIDUS HARTMANN.

Dans les locaux de la Bibliothèque cantonale et universitaire de Fribourg, mis gracieusement à notre disposition par le directeur, M. Esseiva, notre dévoué bibliothécaire M. Dietrich a organisé une fort intéressante exposition d'armoriaux, ex-libris et lettres de noblesse. La majorité de ces documents appartiennent à notre Société. Ce fut l'occasion de permettre à nos membres — dommage qu'ils furent si peu nombreux — d'admirer les trésors ignorés de beaucoup que possède la S.S.H., de visiter notre bibliothèque et d'apprécier les soins que lui voulent M. Dietrich !

L'assemblée générale est présidée par M. le Dr H.-R. von Fels, et en l'absence de la secrétaire M^{me} Bruckner, retenue chez elle, le procès-verbal est rédigé par M. Ad. Decollongny. Après la lecture du rapport présidentiel, l'approbation des comptes et la réélection des vérificateurs des comptes, il est donné connaissance de la lettre de démission de M. Albert Bodmer, membre du Comité; elle est enregistrée avec regret; l'assemblée élit pour remplacer le démissionnaire, M. Nold Halder, archiviste cantonal à Aarau. Il est décidé que la prochaine réunion annuelle se tiendra à Schaffhouse, ville très riche en monuments héraldiques.

Fribourg contient beaucoup de trésors artistiques et historiques. Sous la conduite de M. Schmid, professeur, les participants s'en furent visiter le charmant Musée Ratzé, installé dans un palais construit dans le style de la Renaissance lyonnaise par l'architecte Jean Fumal, de Rodez, pour un ancien commandant de la garde suisse de Lyon, le capitaine Ratzé. Ils purent admirer à loisir mobiliers, miniatures, œuvres léguées par la duchesse de Castiglione-Colonna, porcelaines, drapeaux d'anciennes abbayes, salle d'héraldique, magnifique vitraux des XV^e, XVI^e, XVII^e et XVIII^e siècles. C'est là que les autorités cantonales et communales, par la voix de M. le Chancelier Binz, membre de notre Société, ont réservé aux congressistes une fort aimable réception. M. von Fels, président, remercia par des propos de circonstance.

Puis ce fut la visite du couvent des Cordeliers et de son église, décorée d'un magnifique triptyque du début du XV^e siècle, attribué à un atelier de Bâle et signé de deux œillets. Au couvent de la Visitation, l'église du XVII^e siècle, en forme de croix surmontée d'une coupole, est une œuvre de style baroque fribourgeois où survivent des lignes gothiques.

Sous la conduite érudite de Mgr Waeber, les participants passèrent à la cathédrale une heure passionnante et instructive. Les vitraux, les stalles, une Mise au Tombeau sculptée dans la chapelle de Saint-Laurent, sont d'un très vif intérêt. On a relevé 145 armoiries dans ce vénérable sanctuaire. — Les organisateurs avaient eu l'excellente idée d'en faire imprimer et distribuer une nomenclature que nos membres ont pu étudier à loisir.

Au repas du soir, à la Grenette, le président souhaita la bienvenue aux invités et annonça la bonne nouvelle que notre société venait d'être agréée comme membre de la Société suisse des Sciences morales. Le repas fut agrémenté par des chants et des danses

exécutés par un charmant groupe folklorique, sous la direction de M. Dietrich, fils de notre dévoué bibliothécaire.

Le lendemain matin, dans l'une des salles de l'Université, deux conférences, l'une en français de M. le professeur Castella, et l'autre en allemand de M. le professeur Schmid, rappelèrent des traits du passé de Fribourg. Puis la cohorte s'en fut visiter l'Abbaye d'Haute-ribe, où elle fut aimablement accueillie. Visions de paix, d'art, d'histoire et de charme.

Le dernier acte de cette belle réunion eut lieu dans l'hôpitalière salle du restaurant de Posieux, où le Président adressa des remerciements mérités à M. Dietrich et ses amis pour l'excellente organisation de ces journées.

Ad. Decollogny.

Rapport présidentiel 1955-1956

Mesdames et Messieurs,

Il y a une année et demie, le comité vous a proposé de continuer à publier les *Archives héraudiques* sous leur nouvelle forme tout en vous priant de patienter en raison du changement survenu dans la rédaction. Je crois pouvoir dire que le développement de notre publication se fait d'une façon fort heureuse. Si nous feuilletons les quatre bulletins de l'*Archivum Heraldicum*, parus en 1955, rédigés par les Dr Olivier Clottu et Prof. A. Bruckner, nous constatons avec plaisir non seulement une ressemblance croissante avec les Archives héraudiques d'autrefois, mais aussi un enrichissement dû à l'horizon élargi par l'internationalisation. Nous trouvons dans les 64 pages bien illustrées et écrites dans les trois langues de notre pays, des travaux concernant des sujets suisses qui nous sont toujours chers. Nous sommes convaincus que les abonnés étrangers qui de tout temps ont partagé notre estime pour les Archives héraudiques suisses, s'intéressent et suivent notre travail scientifique indigène. De notre côté nous apprécions aussi les articles d'héraudique internationale. C'est avec goût et tact que nos rédacteurs passent en revue ce qui se fait en dehors de nos frontières, formant ainsi un lien entre nous et les différentes grandes sociétés étrangères.

L'annuaire 1955 vous a été présenté sous son ancienne forme ; ses 82 pages offrent trois travaux héraudiques en langue française, trois en allemand et un en italien. Une étude généalogique de M. A. Bodmer, résultat de recherches approfondies et savantes sur les comtes de Toggenburg, donne une valeur très spéciale à l'annuaire. Nous sommes heureux d'avoir eu l'occasion de publier ce travail dans nos Archives. L'héraudiste a vu paraître avec satisfaction le premier supplément des *Monumenta heraldica Helvetiae*, mis au point par M. H. Hablützel. Il est imprimé également comme tirage à part.

Au nom du comité, de la commission de rédaction et au nom de toute la société, je tiens à remercier les rédacteurs de leur bon travail qui nous promet beaucoup pour l'avenir.

Sociétés étrangères. — En 1955 les Autrichiens et les Néerlandais se sont liés à nous par contrat, ce qui donne le tableau suivant :

a) Sociétés liées par contrat :

1. Office Généalogique et Héraudique de Belgique avec 300 exemplaires de l'*Archivum Heraldicum*.
2. Herold, Verein für Heraldik, Genealogie und verwandte Wissenschaften, Berlin, avec 160 exemplaires.
3. Adler, österreichische heraldisch-genealogische Gesellschaft, Wien, avec 27 exemplaires.
4. Koninklijk Nederlandsch Genootschap voor Geslacht- en Wapenkunde, Den Haag, avec 40 exemplaires.

b) Sociétés ayant donné leur consentement au contrat :

5. Société française d'Héraudique et de Sigillographie, Paris, avec 150 exemplaires.
6. Académie internationale d'Héraudique, Paris, avec 10 exemplaires.

J'avais articulé, il y a un an, le chiffre de 600 abonnés ; nous en avons 687 aujourd'hui. En comptant les membres suisses et autres abonnés, ceci nous donne un chiffre de tirage de 1350 exemplaires.

Il va sans dire que tout commencement est difficile ; aussi notre machine a-t-elle grincé, en particulier dans les rouages de l'expédition. Les difficultés semblent être vaincues maintenant. Cette augmentation d'abonnés fera plaisir à notre cher trésorier qui sera très heureux de voir diminuer le déficit qui grossissait d'année en année.

Comme les bulletins n'ont pas de couverture rigide, ils arrivaient souvent très déteriorés à destination ; c'est pourquoi nous avons été obligés d'en faire l'expédition sous enveloppe cartonnée, ce qui évidemment augmente les frais.

Finances. — Vous entendrez le rapport de notre trésorier, M. Decollogny. Je comprends fort bien les soucis que lui cause notre caisse. Mais, étant optimiste incorrigible, j'espère que l'année 1956 amènera une solution à la question financière sans que nous soyons obligés d'augmenter la cotisation annuelle.

MEMBRES

Depuis notre dernière Assemblée générale, nous avons eu le chagrin d'enregistrer le décès des membres suivants :

MM. Hermann Sprüngli, Zurich
Ludwig von Moos, colonel, Lucerne
Enrico, Conte del Torso, Tissano
Jakob Signer, Appenzell

MM. Jean Berchier, professeur, Fribourg
Romain de Gottrau, Fribourg
Eduard Linder, Zurich
Hans von Schulthess, Zurich

L'assemblée est invitée à se lever pour honorer leur mémoire et donner un premier témoignage du souvenir que nous garderons d'eux.

A ces huit décès s'ajoutent dix démissions ou refus de paiement ; en contrepartie nous avons enregistré quatorze admissions. Il s'agit de :

MM. Geza B. Grossschmid, Chevalier de Malte, Pittsburgh (Pennsylvania)
Willi Bilat, Fribourg
Régis de Courten, Lausanne
Jean Louis von Fels, Berne
Walter Strub, Trimbach, Soleure
Claude Lapaire, Zurich
Bernard Audet, Chicontimi (Canada)

MM. Jules Schneider, Berne
Jaqueline Amrein, Lucerne
Carlo nob. Palumbo, Venise
Jean Berchier, Fribourg
Jean Stalder, La Chaux-de-Fonds
Alois Hediger, Stans
Hans Büchli, Morges

Nous avons donc aujourd'hui :

	1955	1956
Membres suisses	314	308
Membres étrangers	37	38
Membres d'honneur suisses	4	4
Membres d'honneur étrangers	4	4
Echanges suisses	38	38
Echanges étrangers	34	34
Membres correspondants	16	15
Abonnés suisses	43	43
Abonnés étrangers	15	18
	505	502

Dans mon dernier rapport, je vous avais parlé du travail de la *commission de l'héraldique pratique*, présidée par M. Zeugin de Berne. Cette commission a terminé ses études préliminaires vers la fin de l'année 1955 et M. Zeugin a présenté au comité son projet des « Principes de l'héraldique pratique moderne » (« Grundsätze für die Führung von Familienwappen »). Ce texte a été étudié par les membres du comité et soumis le 19 décembre 1955 au comité de l'Association des archivistes suisses, ceci pour donner suite au désir de la commission spéciale. Comme nous n'avons pas reçu de réponse jusqu'à présent, je me vois obligé d'en différer la discussion devant l'Assemblée générale pour une année.

Malheureusement il n'a pas été possible cette année d'éditer un *guide héraldique* de Fribourg. Malgré notre désir de poursuivre ce travail indispensable, nous n'avons pu trouver la personne qui aurait eu les connaissances et le temps disponible nécessaires à cette tâche. La commission spéciale existe toujours ; nous espérons beaucoup, une fois les finances de notre société rétablies, qu'il lui sera plus facile de mener son œuvre à bien.

Plusieurs *publications* de nos membres nous sont parvenues au cours de l'année 1955. Mentionnons le tome X de l'*Almanach généalogique suisse* contenant des notices sur une douzaine de familles et qui est édité par M. J. P. Zwicky. M. Zeugin a publié trois travaux : l'un dans le *Journal philatélique Suisse* sur les « clefs du Royaume des Cieux » (die Schlüssel des Himmelreichs), l'autre dans la *Bischofzellerzeitung* sur la croix huguenote, et enfin le dernier dans le *Bulletin* de l'Association Suisse de Philatélie Constructive sur les timbres-postes héraldiques de la Suisse.

M. Tricou nous a adressé le *Bulletin* de la Société historique de Lyon et M. Spruth, de Berlin, son livre sur les Familles Spruth. Une œuvre magnifique nous a été offerte : *Les Armoiries des Provinces et des Communes de Belgique*. Nous devons ce cadeau au Crédit Communal de Belgique à Bruxelles.

Vous avez certainement lu dans notre annuaire que l'*Armorial Wijnbergen*, travail de MM. Jéquier et Adam-Even, a paru comme tirage à part. Il peut être acheté auprès de notre

bibliothécaire, comme d'ailleurs bien d'autres publications qui ne devraient pas manquer dans la bibliothèque d'un heraldiste sérieux.

Les *demandes de renseignements héraudiques et généalogiques* qui nous arrivent du monde entier nous donnent beaucoup de travail. Nous sommes heureux que l'on s'adresse à nous — il nous est souvent possible de donner un conseil approprié ou d'indiquer l'adresse de membres sérieux qui professionnellement peuvent résoudre de tels problèmes. Pour cela il faudrait, outre nos trois langues nationales et l'anglais, savoir l'espagnol, le portugais et peut-être bientôt le russe et le chinois.

Quant à nos autorités helvétiques, elles n'ont pas eu la bonne idée de nous consulter avant la frappe de la nouvelle pièce d'or suisse. Une campagne contre l'avers de cette monnaie a été menée avec raison par les savants, les artistes et les journaux du pays. Je me suis permis d'écrire au Conseil fédéral au nom de la société. J'ai fait comprendre que le revers de la pièce ne nous agrée pas davantage parce que la croix suisse, symbole souverain de notre patrie, se trouve reléguée en seconde place, au-dessous du chiffre.

M. Etter m'a répondu que malheureusement il était trop tard, la frappe des monnaies ayant débuté il y a quelques semaines. J'espère toutefois que M. Etter s'adressera à nous une prochaine fois.

Il me reste à vous dire encore deux mots de notre section genevoise, la *Société Genevoise d'Héraldique et de Généalogie*. Elle a décidé de n'accepter comme « membres réguliers » que ceux qui sont abonnés aux *Archives héraudiques*. Les « invités » qui ne sont pas nos membres n'auront pas droit de vote dans les assemblées. La société reste « Section de la Société Suisse d'Héraldique ».

L'*Institut International de Généalogie et d'Héraldique* qui s'est fondé à Madrid en 1955, lors du fameux 3^e Congrès, nous a envoyé un avant-projet de statuts. M. Adam-Even qui nous a représenté à ce congrès en a donné un compte rendu dans l'*Archivum Heraldicum*. Comme l'Adler, nous avons trouvé fort compliqué l'avant-projet des dits statuts. Les termes techniques sont imprécis et le style doit être éclairci. Nous avons répondu dans ce sens, l'ensemble devra être revu au 4^e Congrès qui aura lieu à Bruxelles en 1958.

Pour terminer, je tiens à exprimer ma reconnaissance aux collègues du comité qui, au cours de l'année écoulée, m'ont aidé à accomplir une tâche qui ne fut pas toujours facile et à vous remercier tous pour l'intérêt que vous portez fidèlement à cette belle science : le blason.

D^r H.-R. de Fels.

Notre dévoué trésorier, M. Adolphe Decollogny, sous-directeur d'une banque de Lausanne depuis plus de vingt ans, vient de prendre sa retraite. Nous lui souhaitons de longues années de santé qui lui permettent de s'adonner avec quiétude aux recherches historiques qu'il aime tant et dont notre revue a souvent bénéficié.

La rédaction.

La **Société suisse des Sciences morales** a décidé, lors de son assemblée du 2 juin 1956, de recevoir la Société suisse d'héraldique au nombre de ses membres.

C'est avec grand plaisir que nous faisons part à nos membres de cette nomination flatteuse consacrant notre réputation de travail sérieux et scientifique. La S.S.H. pourra dorénavant collaborer à des tâches communes avec les 14 associations de notre pays formant la Société des Sciences morales; ce sont les:

Société académique des germanistes suisses,
Société générale suisse d'histoire,
Collegium romanicum,
Société d'histoire de l'art en Suisse,
Société suisse d'études anglaises,
Société suisse d'histoire littéraire moderne,
Société suisse de psychologie,
Société suisse de préhistoire,
Société suisse des traditions populaires,
Société suisse de musicologie,
Société suisse de philosophie,
Société suisse de linguistique,
Société suisse pour l'étude de l'antiquité classique,
Association nationale des Universitaires suisses.

La Société joue le rôle d'une Académie suisse des sciences morales et se propose de:
a) encourager les recherches dans le domaine des sciences morales,

- b) renforcer la considération due à l'enseignement des sciences morales et aux recherches scientifiques dans leur domaine,
- c) soutenir les efforts faits en faveur des jeunes universitaires,
- d) développer les relations internationales dans le domaine des sciences morales et assurer la représentation des sciences morales suisses à l'étranger.

La Société s'efforce d'atteindre ces buts notamment:

- a) en organisant des réunions régulières et des manifestations scientifiques,
- b) en confiant à des commissions des tâches particulières,
- c) en représentant les Sociétés de sciences morales auprès des autorités et des institutions scientifiques du pays,
- d) en participant aux entreprises internationales et plus particulièrement en représentant la Suisse dans les associations scientifiques internationales,
- e) en soutenant moralement et financièrement les recherches dans le domaine des sciences morales,
- f) par ses propres publications.

Nous espérons qu'il sera possible, grâce à notre qualité de membre de cette association, de faire paraître enfin les travaux dont nous n'avons pu réaliser la publication jusqu'à présent.

Le président.

Die **Schweizerische Geisteswissenschaftliche Gesellschaft** hat in ihrer Delegiertenversammlung vom 2. Juni 1956 beschlossen, die Schweiz. Heraldische Gesellschaft als Mitglied aufzunehmen.

Wir geben unsren Mitgliedern mit grosser Freude Kenntnis von dieser ehrenvollen Wahl, die als Ausdruck der Anerkennung unserer wissenschaftlichen Bestrebungen gelten mag und unsere Gesellschaft in den Kreis der geisteswissenschaftlichen Vereinigungen unseres Landes zur Mitarbeit an den gemeinsamen Aufgaben aufnimmt. Gegenwärtig besteht die Gesellschaft aus folgenden Mitgliedern:

Akademische Gesellschaft schweizerischer Germanisten,
Allgemeine Geschichtsforschende Gesellschaft der Schweiz,
Collegium Romanicum,
Gesellschaft für Schweizerische Kunstgeschichte,
Schweizerische Akademische Gesellschaft der Anglisten,
Schweizerische Gesellschaft für Asienkunde,
Schweizerische Gesellschaft für neuere Literaturgeschichte,
Schweizerische Gesellschaft für Psychologie,
Schweizerische Gesellschaft für Urgeschichte,
Schweizerische Gesellschaft für Volkskunde,
Schweizerische Musikforschende Gesellschaft,
Schweizerische Philosophische Gesellschaft,
Schweizerische Sprachwissenschaftliche Gesellschaft,
Schweizerische Vereinigung für Altertumswissenschaft,
Vereinigung Schweizerischer Hochschuldozenten.

Die Gesellschaft erfüllt die Aufgabe einer *Schweizerischen Akademie der Geisteswissenschaften* und bezweckt

- a) Förderung der geisteswissenschaftlichen Forschung,
- b) Kräftigung des Ansehens von Forschung und Lehre auf dem Gebiet der Geisteswissenschaften,
- c) Unterstützung der Bestrebungen zugunsten des akademischen Nachwuchses,
- d) Ausbau der internationalen geisteswissenschaftlichen Verbindungen und repräsentative Vertretung der schweizerischen Geisteswissenschaften gegenüber dem Auslande.

Die Vereinigung erreicht diesen Zweck u.a.:

- a) durch regelmässige Zusammenkünfte und wissenschaftliche Veranstaltungen,
- b) durch Ernennung von Kommissionen zur Ausführung bestimmter Veranstaltungen,
- c) durch Vertretung der geisteswissenschaftlichen Gesellschaften gegenüber den Behörden und wissenschaftlichen Institutionen der Schweiz,

- d) durch Mitwirkung an internationalen wissenschaftlichen Unternehmungen und besonders durch Vertretung der Schweiz in internationalen wissenschaftlichen Vereinigungen,
- e) durch moralische und finanzielle Unterstützung von geisteswissenschaftlichen Untersuchungen, die die Kräfte des einzelnen Forschers überschreiten,
- f) durch eigene Publikationen.

Wir hoffen, dass es uns durch diese Mitgliedschaft auch möglich sein wird, diejenigen Publikationen zu verwirklichen, die bisher zurückgestellt werden mussten.

Der Präsident.



Académie Internationale d'Héraldique

D^r PAUL ADAM-EVEN, président, 29, rue de Condé, Paris 6^e.

A été admis comme membre libre (Belgique) : M. Pierre Dubuisson, docteur en droit, 15, Quai St-Brice à Tournai (Belgique).

L'Instituto Internacional de Genealogía y Heráldica de Madrid a décerné les prix : Menestrier à M. le baron H. Pinoteau pour son « Héraldique Capétienne » — de Garma à MM. Adam et L. Jéquier pour leur édition de « l'Armorial Wynbergen ».

Les trois lauréats sont membres de l'Académie.



Société Française d'Héraldique et de Sigillographie

Siège social : 113, rue de Courcelles, Paris XVII^e.

Président : Baron MEURGEY DE TUPIGNY.

La Société s'est réunie les 29 mai et 18 juin 1956.

M. Paul Adam-Even, qui vient de faire à Vienne une conférence sur l'héraldique, a profité de son séjour en Autriche pour étudier les manuscrits et les armoriaux conservés dans l'ancienne bibliothèque impériale. Il a donné un résumé de ses différentes enquêtes et comparaisons.

M. Paul Desnues a présenté des ex-libris de personnages dont les qualités et titres sont rappelés par les légendes très détaillées: La Roque, de Couteulx, de Marolles et de la Noraye, Horcholle, la plupart chanoines de Rouen.

M. Meurgey de Tupigny a montré les photographies de très beaux chandeliers décorés de blasons qui permettent d'affirmer que ces pièces ont été exécutées dans le premier tiers du XVIII^e siècle, par l'orfèvre parisien Jacob, pour l'autel de l'église Saint-Jacques-la-Boucherie.

Le baron Pinoteau a présenté le troisième volume de son *Héraldique capétienne*.

Le président a signalé parmi les travaux les plus récemment parus en France: une remarquable étude de M. J. François Bluche sur *l'Origine des magistrats du Parlement de Paris au XVIII^e siècle (1715-1771)*. C'est une thèse complémentaire pour le doctorat ès-lettres (Paris, 1956), une généalogie de *La Maison de Sars* due à l'excellente érudit qu'est le comte Maxime de Sars. M. l'abbé René Baret a publié *l'Armorial ecclésiastique sarthois, du Concordat de 1801 à nos jours* (tome second: abbés et abbesses, prélats), et M. Louis Desvergne des *Recherches inédites sur la descendance de Bayard*.



Société Royale de Généalogie et d'Héraldique des Pays-Bas Koninklijk Nederlandsch Genootschap voor Geslacht- en Wapenkunde

Organe mensuel : *De Nederlandsche Leeuw*.

Président : Jonkheer Dr D. P. M. GRASWINCKEL, Bleijenburg 5, La Haye.

Voir Chronique internationale.

Office Généalogique et Héraldique de Belgique

Président : Comte THIERRY DE LIMBURG STIRUM, Château de Huldenberg-Brabant.



7 mai et 4 juin : XIV^e et XV^e « Rendez-vous des généalogistes et des historiens ».

9 juin : Visite guidée de l'abbaye de Parc-lez-Louvain, de la bibliothèque reconstituée de l'Université de Louvain et de divers aspects du vieux Louvain.

26 juin : « L'héritage des charges, des fonctions, des conditions personnelles et des fortunes sous l'ancien régime » : conférence par M. E. Lousse, professeur à l'université de Louvain, chargé de cours à l'Ecole de guerre.

2 juillet et 3 septembre : XVI^e et XVII^e « Rendez-vous des généalogistes et des historiens ».

Der Herold



Verein für Heraldik, Genealogie und verwandte Wissenschaften zu Berlin

Geschäftsstelle : Berlin-Halensee, Westfälische Str. 38, Tel. Nr. 97 95 98.

Vorsitzender : Dr. Herbert Spruth, Berlin-Zehlendorf, Am Hegewinkel 76.
Tel. 84 63 64.

Schriftführer : Dr. O. Neubecker, Berlin-Halensee, Westfälische Str. 38.

Überblick über die Tätigkeit seit dem 1. Januar 1956. — In der Berichtszeit hat der Herold, wie üblich, an jedem ersten Donnerstag im Monat eine Sitzung abgehalten; eine Ferienpause wurde nicht eingelegt. Diese Sitzungen, die im Berliner Hauptarchiv (ehem. Preuss. Geh. Staatsarchiv) stattfinden und zu denen stets auch Gäste zugelassen sind, waren von 30-45 (am 7.6. von 51) Teilnehmern besucht. Es wurden ausser den geschäftlichen Mitteilungen des Vorstandes regelmässig das heraldische und das genealogische Referat über Neuererscheinungen (Dr. Neubecker bzw. Dr. Amburger) erstattet; sodann wurden an den Abenden Mitteilungen und Fragen aus dem Kreise der Anwesenden besprochen und beantwortet. Wiederholt konnten Reiseberichte gegeben werden, so im Januar vom stellv. Vorsitzenden Dr. Amburger über seinen Aufenthalt in Finnland, wo er u.a. einen Vortrag in der Genealogischen Gesellschaft gehalten hatte. Im Juni berichtete derselbe über das Treffen baltischer Historiker in Göttingen und im August über Holland, insbesondere das Gemeindearchiv in Amsterdam und seine genealogischen Quellen, speziell die Notariatsarchive. Am 3. Mai gab Dr. Hugo eine ausführliche Würdigung des verstorbenen Ehrenmitglieds Prof. Adolf Hofmeister. Im Juni führte Dr. Neubecker Farblichtbilder von dem jährlich abgehaltenen historischen Fest in Siena vor. In der gleichen Sitzung hörte die Versammlung ein Referat von Dr. M. G. Graf v. Schmettow über seine kürzlich abgeschlossene Dissertation mit dem Thema « Der ausländische Adel in Nordeuropa vom 16.-18. Jahrhundert ». Am 2. August sprach Dr. K. G. Klietmann über das dreibändige Werk von P. E. Schramm « Herrschaftszeichen und Staatssymbolik vom Ausgang der Antike bis zur Frühzeit des Mittelalters ». Am 6. September setzte er sein Referat mit eigenen Mitteilungen über die erhaltenen Symbole des Lateinischen Kaisertums in Konstantinopel fort.

Die Hauptversammlung des Herold fand am 1. März 1956 statt. Sie billigte einstimmig die vom Vorstand vorgeschlagenen Ehrungen: die Verleihung der Ehrenmitgliedschaft an Prof. Dr. Adolf Hofmeister in Greifswald und Prof. Dr. Friedrich von Klocke in Münster, der Bardeleben-Medaille an Prof. Dr. Otto Freiherr von Dungern zum 80. Geburtstag am 14. Oktober 1955 und an Prof. v. Klocke zum 65. Geburtstag am 9. Juni 1956. Als 1. Vorsitzender wurde Dr. Herbert Spruth einstimmig wiedergewählt. Der übrige Vorstand wurde in seiner Gesamtheit erneut bestellt, so dass die Vorstandsposten weiterhin folgendermassen verteilt sind: stellv. Vorsitzender: Dr. Erik Amburger; Schriftführer: Dr. Ottfried Neubecker; stellv. Schriftführer: Domherr und Oberkirchenrat Johannes Schulz-Blochwitz; Schatzmeister: Rechtsanwalt und Notar Gerhard Nordhausen. Der Bibliothekar Major a.D. Otto v. Cossel gehört ebenfalls dem Vorstand an. Auch die Zusammensetzung des Heroldsausschusses der Deutschen Wappenrolle blieb die gleiche: Vorsitz und heraldischer Beisitzer Dr. Neubecker, genealogischer Beisitzer Peter Rohrlach, juristischer Beisitzer Kammergerichtsrat Jürgen Arndt.

Aus dem Bericht des Vorstandes ergaben sich folgende Zahlen zur Mitgliederbewegung:

von Juli 1955 bis Februar 1956 standen 12 Abgängen (davon 5 Todesfälle) 39 Aufnahmen gegenüber. Die Gesamtzahl der Mitglieder betrug 291, davon 42 korrespondierende und 18 Ehrenmitglieder. 29 Mitglieder haben ihren Wohnsitz in der Sowjetischen Besatzungszone, 41 im Ausland. Seit dem 1.3. sind bereits wieder 18 neue Mitglieder aufgenommen worden. Zwei Ehrenmitglieder (Prof. Hofmeister und Jhr. Beelaerts van Blokland) sowie ein ord. Mitglied sind in der Zwischenzeit verstorben.

Von den Vereinsveröffentlichungen ist zu berichten, dass Band 10 der Deutschen Wappenrolle abgeschlossen wurde und von Band 6 die erste Lieferung erschienen ist. Vom Hofpfalzgrafen-Register sind bisher als Beilage zu « Familie und Volk » 51 Seiten erschienen.

Im Dezember 1955 wurde im Rahmen des Herold unter Federführung des Vorsitzenden Dr. Spruth eine Zentralstelle für internationale Hausmarkenforschung gebildet, die über ihre Tätigkeit seither in Nr. 44 der « Mitteilungen des Herold », in « Familie und Volk » und im « Archivum Heraldicum » berichtet hat.

Die Arbeit am Hofpfalzgrafen-Register wurde besonders durch die Reisen der Herren Arndt und Amburger gefördert. Hierbei wurden nicht nur Archive besucht, sondern es sind vor allem wertvolle Anknüpfungen und Abmachungen mit einzelnen Stellen und Forschern zu verzeichnen. Herr Arndt hat im Sommer 1955 Tirol und Vorarlberg besucht, im Juli dieses Jahres München, Salzburg und Wien. Dr. Amburger arbeitete in den Stadtarchiven Braunschweig, Goslar, Frankfurt a.M., Mainz und Köln, den Staatsarchiven Hannover, Hamburg, Münster und Osnabrück sowie dem Universitätsarchiv Göttingen. Akten aus dem Deutschen Zentralarchiv in Merseburg, aus München und Wolfenbüttel konnten auf dem Versandwege zur Bearbeitung nach Berlin geholt werden. Insbesondere wird z.Zt. an den umfangreichen Aktenbeständen des Staatsarchivs Wolfenbüttel über das Palatinat der Universität Helmstedt gearbeitet.



Heraldisch-Genealogische Gesellschaft „Adler“

Wien I. Haarhof 4a.

Die im Lesesaal der Gesellschaft allmonatlich gehaltenen *Vorträge* waren in der ersten Jahreshälfte weitgehend der Heraldik gewidmet. Im Jänner sprach der seit 1912 dem damaligen Adelsarchiv des k.k. Ministeriums des Innern angehörende und dasselbe später nach Unterstellung unter das Bundeskanzleramt bzw. Eingliederung in die staatlichen Archive bis zu seinem Übertritt in den Ruhestand leitende Hofrat Dr. Wolfgang (Freiherr von) Kotz über « Das Adelsrecht in Österreich am Ende der Monarchie », wobei er den Amtsgang anlässlich der vielen Adelsverleihungen bis 1918 und die Ausstattung der Diplome mit den Wappen schilderte. Im Februar-Vortrag « Das Burgenland im Spiegel der Reichspolitik und Genealogie » behandelte Dr. Carl Plank den österreichisch-ungarischen Grenzraum im Mittelalter. Im März gab der Unterzeichnete anschliessend an die diesjährige Vollversammlung einen kritischen « Überblick über die neuerschienene heraldisch-genealogische Fachliteratur ». Der folgende Vortrag des Professors für Schriftkunde und Heraldik an der Wiener Akademie für die bildende Kunst Dr. Otto Hurm « Wappenkunst heute » machte mit seinen zahlreichen, durch ihre Klarheit sehr erfreulichen Entwürfen bekannt. Im Mai hatten wir das grosse Vergnügen, unseren Korrespondenten, Dr. Paul Adam-Even (Paris) in Wien begrüssen zu dürfen. Er sprach im Volksbildungshaus Wien V. über « l'Evolution de l'Héraldique en France du moyen âge » und an der Universität über « Wappenbücher des Mittelalters ». Schliesslich wendete sich Hofrat Kotz in seinem Juni-Vortrag « Wappenführung in der Gegenwart » den Wappen der Länder und Gemeinden, der geistlichen Würdenträger und einzelner Institutionen (z.B. des traditionsreichen Theresianums in Wien) zu.

Dr. Hanns Jäger-Sunstenu.